



ACADÉMIE
DE NORMANDIE

Liberté
Égalité
Fraternité

Direction des services départementaux
de l'éducation nationale
de la Manche

LETTRE D'INFORMATION

N°1 • OCTOBRE - NOVEMBRE 2021

Jeunesse engagement sport

ACTUALITÉS
NATIONALES

APPELS À
PROJETS

ACTUALITÉS
EN NORMANDIE

ACTUALITÉS
DANS LA MANCHE

EDITO

En ce premier trimestre de l'année scolaire 2021, je suis heureuse de vous présenter cette nouvelle « lettre d'actualité » à destination de l'ensemble des acteurs de la communauté éducative. Elle s'appréhende comme un des moyens de diffuser les actualités nationales, régionales ou plus locales qui vous concernent, le plus régulièrement possible. Vous pourrez y trouver ainsi des évolutions réglementaires, de nouveaux dispositifs, des appels à projets, des événements locaux mais aussi des offres de formations adaptées à vos besoins. Cette lettre d'actualités permettra également de regrouper les informations qui vous concernent directement là ou parfois, des mails dispersés viennent surcharger vos boîtes à lettres électroniques.

Depuis le 1^{er} janvier 2021, dans le cadre de la réforme territoriale de l'Etat (OTE), le pôle « jeunesse, sports et vie associative » de la direction départementale de la cohésion sociale de la Manche est devenu le service départemental à la jeunesse, à l'engagement et aux sports (SDJES). Il est désormais rattaché à la direction des services départementaux de l'Education nationale (DSDEN) sous mon autorité, tout en conservant, par voie de protocole, des activités sous l'autorité fonctionnelle du Préfet de département de la Manche. Il est constitué de douze agents autour de son responsable, Jean-Philippe Chapelle, inspecteur de la jeunesse et des sports.

Dans le cadre de ses activités, le secteur « jeunesse et sports » mobilise de nombreux acteurs et partenaires et nous comptons sur la mobilisation de tous pour relayer ces actualités au plus près des professionnels / bénévoles / élus concernés afin de faire évoluer et de pérenniser cet outil de communication.

La lettre d'information se veut un trait d'union complémentaire à nos futures rencontres sur le terrain et nous permettra, je l'espère, de rester au plus proche de vos préoccupations dans notre action d'accompagnement des équipes, le tout au service de la qualité de l'intervention pédagogique et de la sécurisation des pratiques.

Une place privilégiée sera laissée dans ce document aux propositions de formation et de regroupements, car nous sommes convaincus que la réussite des actions dans les domaines du sport, de la jeunesse, de l'éducation populaire ou de la vie associative dépend de la capacité de chacun à appréhender les enjeux éducatifs de la société, à les partager et à essayer d'y apporter des réponses individuelles et /ou collectives.

Le contexte sanitaire et les deux années difficiles que nous avons traversées ensemble ont sans doute renforcé ce besoin de nous retrouver autour de thématiques partagées et de temps forts. Je vous souhaite une excellente lecture et vous donne rendez-vous très prochainement avec l'ensemble de l'équipe du SDJES de la Manche.

Sandrine BODIN

Inspectrice d'académie - Directrice académique des services de l'éducation nationale de la Manche





ACTUALITÉS NATIONALES

— Découvrez les actualités nationales en matière de jeunesse, d'engagement, de vie associative et de sport

Dispositif « 1jeune 1mentor »



Ce dispositif vise à offrir à un plus grand nombre de jeunes la possibilité de bénéficier de l'accompagnement d'un mentor (étudiant, professionnel en exercice, retraité, etc.) durant leur parcours scolaire, leur choix d'orientation ou leur insertion professionnelle.

Le mentorat est un engagement personnel pour le mentor, basé sur le volontariat de chaque côté, la confiance, la bienveillance et le respect mutuel. Il s'inscrit dans la durée : le "binôme" que forment le mentor et le jeune se rencontre plusieurs heures par mois, pendant au moins six mois.

Le binôme est encadré par une structure, le plus souvent une association, qui offre un cadre sécurisé pour chacun.

[Plus d'informations](#)

#1jeune1solution



La page liée aux missions de volontariat pour les jeunes a été mise à jour et complétée avec les autres volontariats possibles pour les jeunes dans le site « #1jeune#1solution » :

<https://www.1jeune1solution.gouv.fr/engagement>

Adultes relais

La réglementation concernant l'âge minimum des adultes relais vient de changer : il passe de 30 ans à 26 ans.

[Lire le décret](#)



APPELS À PROJETS

— Proposer des idées, présenter des projets répondant aux objectifs qui y sont attachés

Boussole de jeunes : appel à projet de l'ANRU



Porté par l'ANRU, l'appel à projet vise à soutenir le déploiement de la «Boussole de Jeunes» en développant un outil innovant d'accès aux droits et services à destination de la jeunesse.

Il a vocation, d'une part, à aider les territoires intéressés ou déjà engagés dans la démarche à concrétiser un projet ambitieux au profit des jeunes et des professionnels installés en leur sein. D'autre part, il peut permettre aux boussoles existantes de connaître une extension territoriale et/ou thématique plus conséquente.

La date butoir de dépôt est fixée au 15 novembre 2021, puis en 2022 : 15 mars, 15 juin et 15 novembre et en 2023 : 15 mars et 15 juin.

[Plus d'informations](#)

Edition 2022 Ton Podcast Pour l'Égalité

Suite au succès de l'édition 2021, le Centre Hubertine Auclert - centre francilien pour l'égalité femmes-hommes - et ONU Femmes France lancent l'édition 2022 de Ton Podcast Pour l'Égalité, premier concours de podcasts féministes destiné aux 14-18 ans !

L'objectif ? Visibiliser auprès des adolescents les enjeux liés à l'égalité femmes-hommes et à la lutte contre les discriminations sexistes, à travers un média dynamique et collaboratif.

Pour qui ? Les jeunes de 14 - 18 ans, seuls ou en groupe, accompagnés ou non par des professionnels de l'éducation (professeurs, encadrants dans les établissements scolaires, structures accueillant des jeunes (BIJ, PIJ, missions locales, etc.)

3 thèmes, 3 prix

1. Les cyberviolences sexistes et sexuelles
2. Déconstruire les tabous liés au corps
3. La force physique a-t-elle un genre ?

Pour participer :

- Avoir entre 14 et 18 ans
- Réaliser un podcast entre 3 et 5 minutes maximum
- S'inscrire au concours avant le 1^{er} avril 2022
- Envoyer son projet au format .mp3 avant le 1^{er} avril 2022 minuit via WeTransfer ainsi qu'une

description à podcast.egalite@gmail.com
(maximum 300 mots)

Se laisser guider sur : www.podcastegalite.com

« Rues aux enfants, rues pour tous »

Lancement du premier appel à initiatives normand 2022-2023



Le groupe d'appui de la région Normandie, animé par l'ANBDD, lance son premier appel à initiatives avec l'appui du Collectif national des « Rues

aux enfants, Rues pour tous » à l'origine de la démarche.

Il s'agit d'une rue ou d'une place normalement ouverte à la circulation motorisée que l'on ferme temporairement pour que les enfants puissent jouer librement sur toute sa largeur en toute sécurité.

Pratiquer la ville « librement » comme marcher, courir, jouer est un droit essentiel au développement de l'enfant : apprentissage de l'autonomie, construction de son identité.

La démarche d'accompagnement de projets vise à faire émerger et soutenir des initiatives collectives pour mettre en place de manière régulière une « Rue aux enfants » en collaboration avec les collectivités territoriales concernées. Une attention particulière sera apportée aux projets issus des quartiers en politique de la ville, ainsi qu'à ceux situés dans les secteurs périurbains et ruraux.

Qui peut répondre ? Comment déposer un projet ?

Les collectifs d'habitants, les conseils de quartiers, les conseils citoyens, les associations, en particulier les associations de quartier, les cafés des enfants, les conseils d'enfants et de jeunes, les ludothèques, les collectivités locales et leurs structures (centres sociaux, maison de quartier, centres de loisirs...) :

• **soit jusqu'au 15 décembre 2021** : recueil des projets présentés par les participants pour un examen du comité régional de validation en janvier 2022.

• **soit jusqu'au 15 juin 2022** : recueil des projets présentés par les participants pour un examen du comité régional de validation fin juin 2022.

Dossier de candidature accessible [ici](#)

Contact : Anne-Sophie DE BESSES
as.debesses@anbdd.fr / Tél. : 02 35 15 78 13

www.ruesauxenfants.com

[Communiqué de presse](#)



ACTUALITÉS ET FORMATIONS EN NORMANDIE

— Découvrez les actualités, les temps forts et les formations en Normandie en matière de jeunesse, d'engagement, de sport et de vie associative

Le Pass'Sport : procédure de remboursement des clubs



Le compte asso «Pass'Sport» est désormais opérationnel pour «se faire rembourser. Les clubs peuvent déposer au fil de l'eau sur le compte asso les Pass'Sport. Deux campagnes de paiements des clubs sont programmées. La première a débuté mi octobre et la seconde débutera début décembre.

[Demande de remboursement Pass'Sport : le compte asso](#)
[Lien vers le tuto du CNOSF pour les clubs](#)

CRIJ - Logement « À chacun son igloo »

Le CRIJ Normandie renforce ses actions et services auprès des jeunes afin de leur faciliter l'accès aux droits. Sur la thématique logement, des «cafés logement», des offres de logements en ligne, des réponses adaptées sur les réseaux sociaux sont proposés aux jeunes. Les professionnels du réseau «Info Jeunes» ainsi que les «Promeneurs du net» sont formés spécifiquement à ces questions.

En lien avec ses activités de production d'information, le CRIJ Normandie édite des guides « Accès aux droits », « Jobs », « Mobilité internationale » et « Logement ».

Grâce au soutien de l'État et des CAF de l'Eure, de la Seine-Maritime et de la Manche, une nouvelle édition du guide du jeune locataire « À chacun son igloo » voit le jour cette année en format normand. Réalisé avec l'appui d'un groupe de travail collaboratif composé de dix-huit acteurs du logement, ce support vise à faciliter les démarches des jeunes dans leur recherche et à favoriser leur autonomisation. Il vient compléter l'information numérique.

CRIJ Normandie :

Tél. : 02 31 27 80 80 / 02 32 10 49 49
rouen@crijnormandie.fr
caen@crijnormandie.fr

«Ma ville, mon village, dans tous ses états» - Films

Le Service Jeunesse Engagement Sport de l'Eure, en partenariat avec le Centre Régional Information Jeunesse de Normandie et les CEMEA Normandie, propose comme chaque année un appel à films «Jeunes en Images» dans le cadre du Festival International de Film d'Éducation d'Évreux.

Le thème retenu cette année est «**Ma ville, mon village, dans tous ses états**».

Les jeunes réalisateurs seront invités au cinéma d'Évreux le mercredi 1^{er} décembre avec leurs animateurs pour voir les différentes productions, sur grand écran. Pendant la délibération du jury, ils seront invités à participer à des ateliers d'éducation à l'image dans le hall du cinéma.

Chaque film sera récompensé!

Plus d'informations, contacter :

- CRIJ Normandie :

Ludovic Legrand, animateur Informateur Jeunesse - Tel. : 02 32 10 49 49, Mobil Infos Eure. 06.16.92.80.79 - ludovic.legrand@crijnormandie.fr

- CEMEA Normandie :

Hervé Roué herve.roue@cemea-normandie.fr

- SDJES 27 :

Frédéric Heyberger

frederic.heyberger@ac-normandie.fr

Tél : 02 32 24 86 11



ACTUALITÉS DANS LA MANCHE

— Découvrez les actualités dans la Manche en matière de jeunesse, d'engagement, de sport et de vie associative.

Jury départemental BAFA

Un jury départemental BAFA de la Manche s'est tenu le **mercredi 24 novembre 2021**. Il a permis de diplômer 53 nouveaux candidats.

Pour les futures candidats, vérifier :

1. que votre **carte d'identité** est déposée sur votre [espace personnel de formation](#)
2. que votre **adresse postale** indiquée sur votre compte BAFA à laquelle sera envoyée votre BAFA est correcte.

Contact :

Référente administrative, madame Soline AMIOT :
soline.amiot@ac-normandie.fr
Référent pédagogique, monsieur Arthur ROME :
arthur.rome@ac-normandie.fr

Jury BAFD



Le prochain jury régional BAFD de Normandie s'est déroulé le mardi 23 novembre 2021. N'hésitez pas à vous inscrire pour le prochain jury de 2022. Ces formations sont ouvertes à tous.

Contact :

Référent pédagogique, monsieur Arthur ROME :
arthur.rome@ac-normandie.fr

Médailles de la jeunesse, des sports et de l'engagement

La commission d'attribution pour les médailles de bronze (promotion du 1^{er} Janvier 2022) s'est déroulée le 30 Septembre 2021 en présence du SDJES 50, de monsieur le directeur de cabinet de la préfecture, de la commission départementale des médaillés de la jeunesse, des sports et de l'engagement, et du représentant du comité départemental olympique et sportif de la Manche.

A la suite de cette commission, 24 médailles de bronze ont été attribuées afin de valoriser les actions bénévoles au sein du département de la Manche.

Il est possible de transmettre vos candidatures auprès du comité départemental des médaillés de la jeunesse, des sports et de l'engagement avant le 28 Février 2022 pour les commissions Or et Argent.

Pour plus d'informations :

Robert BARTHONNAT
robert.barthonnat@wanadoo.fr

AJIR-CAP D'AGIR

Prochaine date jury Bourse AJIR – CAP D'AJIR :
01/12/2021

AJIR et CAP D'AJIR sont des dispositifs qui ont pour objectif de susciter, promouvoir et valoriser les initiatives des jeunes de la Manche.

Ces deux bourses soutiennent ainsi les envies d'agir de tous les 11-25 ans en proposant à la fois un soutien financier, un accompagnement, un fonctionnement adapté aux projets et au parcours des jeunes.



FOCUS SUR ...

— Retour en images sur un ou plusieurs événements marquants

Le Service national universel (SNU)



2^{ème} promotion des cadets de la gendarmerie de la Manche du 11 Septembre 2021 à Saint-Lô

Le 11 septembre 2021, la 2^{ème} promotion des cadets de la gendarmerie de la Manche a débuté la phase 2 du Service National Universel. Les jeunes vont ainsi réaliser leur mission d'intérêt général de 84 heures et découvrir l'environnement professionnel de la Gendarmerie Nationale.

IMPEC PRO



Piloté par la ligue de l'enseignement de Normandie, «IMPEC» est le fruit d'un partenariat entre le Conseil départemental de la Manche, la CAF de la Manche, la MSA Côtes Normandes et le Service Départemental à la Jeunesse, à l'Engagement et aux Sports, en collaboration avec le réseau «Info Jeunes» et la coordination départementale des «Promeneurs du Net».

Cette année, ce temps fort dédié aux professionnels de l'engagement a principalement traité de 2 thématiques : l'impact de la crise sanitaire chez les jeunes et les professionnels ainsi que la participation des jeunes dans les territoires.

123 participants ont pu échanger pendant toute la semaine lors de temps de conférence ou à l'occasion d'ateliers d'échanges ou de pratique en visio.

PAVA Point d'appui à la vie associative



L'ensemble des acteurs du monde associatif, bénévoles et salariés des associations, peuvent s'adresser

aux PAVA pour obtenir des informations et/ou un accompagnement. Les PAVA apportent aux acteurs associatifs : un service d'accueil et d'écoute, un appui technique et des informations, une documentation adaptée et actualisée, un soutien personnalisé.

En cette rentrée associative, le 7 octobre 2021, 9 PAVA de la Manche se sont retrouvés à Saint-Lô pour partager de l'information sur la structuration de ce réseau et les actualités associatives pour travailler sur les thématiques suivantes afin d'apporter des outils sur ces questions aux associations au niveau local :

- « Reconnaissance, valorisation et fidélisation des bénévoles »
- « Recrutement (re) mobilisation des bénévoles »
- « Du bénévolat d'action au bénévolat de gouvernance ».

Le 14 octobre 2021, tous les PAVA de Normandie étaient invités au Centre Sportif de Normandie d'Houlgate afin de présenter aux acteurs de l'accompagnement associatif normands la démarche « de l'appui à la vie associative locale (A.V.A.L) » pour laquelle la Normandie doit s'engager à l'horizon 2023. A ce jour, 3 régions expérimentent cette démarche qui a vocation à structurer, valoriser et rendre lisible les acteurs de l'accompagnement associatif sur les territoires. Cette journée avait également vocation à co-construire une offre de formation adaptée à l'attention des PAVA normands qui se déclinera durant l'année 2021/2022.

Plus d'informations : référent vie associative : arthur.rome@ac-normandie.fr



FOCUS SUR ...

— Retour en images sur un ou plusieurs événements marquants

PESL (projet éducatif social local)



Renouvellement de la signature de la convention inter partenariale du Projet Educatif Social Local, à la préfecture de la Manche.

Le Préfet de la Manche, l'Inspectrice d'académie, les représentants du conseil départemental, de la CAF, de la MSA Côtes normandes se sont réunis, en préfecture, le 21 Octobre 2021, pour la signature de la convention inter partenariale PESL (Projet Educatif Social Local).

Le Projet Educatif Social Local propose un cadre structuré ainsi que des moyens financiers, techniques et pédagogiques au service des ambitions éducatives des collectivités volontaires.

La démarche PESL contribue ainsi à l'émergence et à la mise en œuvre d'une action éducative et sociale globale de la naissance de l'enfant jusqu'à son insertion professionnelle, au sein de son territoire de vie.

Dans le département de la Manche, les territoires de Villedieu Intercom, Saint Lô Agglo ont déjà conventionné avec les institutions partenaires du PESL.

Les communes de la Hague et de Cherbourg en Cotentin sont dans une démarche similaire. Elles seront rejointes prochainement par la communauté d'agglomération Mont-Saint-Michel Normandie.

Bilan été de l'opération « Vacances apprenantes » dans la Manche

L'opération «Vacances apprenantes» a été reconduite durant l'été 2021. Elle a pour objectif de répondre au besoin de vivre des expériences collectives, de partager et de remobiliser des savoirs après la période de confinement qu'a connu notre pays.

Les enfants et les jeunes qui ont été les plus privés de ces apports doivent se voir proposer une offre d'activités spécifique et renouvelée. Cette opération a aussi pour objectif de favoriser le départ en vacances des enfants qui n'ont pas cette opportunité.

Cette opération a permis à **496 enfants manchois** de bénéficier d'un départ en vacances cet été et à 40 autres enfants de partir durant les vacances d'automne grâce :

- à l'aide financière de l'Etat pouvant aller jusqu'à 500 euros par enfant pour favoriser ce départ ;

- aux partenariats engagés entre le SDJES de la manche et les associations et collectivités suivantes : la fédération familles rurales de la manche et l'association Familles Rurales de Torigny et de Marchésieux, la maison du pays de Lessay, l'OCLVO, la Maison pour tous Léo Lagrange et les communes de Cherbourg, de Saint-Lô et de Périers. d'été 2021.

Un grand merci à ces structures partenaires pour leur investissement sur ce sujet.

ANNEXE ORGANIGRAMME SDJES 50

adresses mail : prenom.nom@ac-normandie.fr

